

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO XI.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, Política y noticias de actualidad.—Examen de las obras nuevas que se envían a la redacción ó inserción gratis de 6 anuncios de las mismas.

BADAJOS 3 DE ABRIL DE 1874.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—Las suscripciones se pagan adelantada en libranzas del giro mutuo. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

NUM. 736.

SUSCRICION

PARA EL SOCORRO DE LOS HERIDOS DEL EJERCITO NACIONAL EN LA GUERRA CONTRA LOS CARLISTAS.

	Rels.	Ct.
Suma anterior.	4700	30
D. Eduardo Vital.	110	
Maria Grageira.	1	
	4811	50

LA CRÓNICA.

AMAOS LOS UNOS Á LOS OTROS.

Esta es la semana destinada por la Iglesia para conmemorar los misterios de la pasión y muerte del hijo de Dios, redentor del mundo. Diez y ocho siglos ha que Jesucristo, el unigénito del Padre, fué condenado á muerte como malhechor y perturbador del orden, y aun no se ha extinguido en la conciencia de la humanidad el sangriento espectáculo del Gólgota: aquí tiene la intolerancia su tormento y su condenación. Vea como no es posible matar la verdad, aun cuando se haga morir á sus defensores en patibulos afrentosos.

No registra la historia un hecho mas elocuente de cuán grande es el poder de la verdad y cuán débiles los medios de reprimirla, que el de la muerte del Cristo; y sin embargo ¡mentira parece! aun hay gentes defensoras de la intolerancia. Los defensores hoy de una idea que venció al mundo; los depositarios de aquella verdad que se abrió paso por entre las crueldades de Neron y Diocleciano, van á buscar en las montañas vasco-navarras al jefe de un Estado que les asegure con cañones la inviolabilidad de las creencias, para que nadie ose discutir las, porque entienden sin duda que la intolerancia es el mejor baluarte de la religión.

¡Ah! ¿temen acaso á la filosofía, dudan tal vez de la verdad que defienden, que desconfían ya de aquellas palabras «estaré con vosotros hasta la consumación de los siglos?» Nosotros no sabemos por qué, sino, este afán de abrazarse á los poderes de la tierra como para buscar el apoyo de la fuerza en bien de una verdad que, siéndolo, no necesita más para triunfar. Mucho tememos que se busque otra cosa, que se pretendan bienes terrenales, importancia política, grandes cruces, ó como si dijéramos, ocupar las primeras sillas en las sinagogas y las salubridades en las plazas, siendo la religión un medio para todo esto.

Si han de sacarse enseñanzas provechosas de la doctrina del Cristo, es menester que la religión no se concrete á meras fórmulas, sino que se observen sus preceptos; que no haya desacuerdo entre las palabras y los hechos; que en todos los actos, en fin, se refleje aquel amor que tanto recomendaba el Divino Maestro.

Amamos los unos á los otros como yo os he amado, decía á sus discípulos, y por desgracia, acaso estos mismos días en que se conmemora la muerte del que fué todo inocencia, todo humildad, se vierte la sangre de los españoles en una guerra fratricida provocada y aplaudida por muchos ministros de ese Dios de paz que recomendaba el amor á los hombres. Es imposible que no estalle la indignación en el pecho de los verdaderos cristianos, en presencia de esa guerra infame donde mueren tantos inocentes, y más cuando al lado del imbécil D. Carlos se encuentra un obispo en persona, tal vez alentando la discordia, y muchos curas capitaneando partidas para matar á los hombres, si es que no se encuentra en espíritu al lado del Pretendiente una gran parte del clero español.

No hay duda que practican bien las doctrinas de Jesucristo los sacerdotes que aplauden, aun que sea en el secreto de su alma, esa guerra fratricida que puede traer á España un correo de calamidades que espanta. «Aprended de mí que soy manso y humilde de corazón» decía el Divino Maestro; palabras que el cura Flix y sus secuaces interpretan cogiendo un trabuco y quitando la vida á sus hermanos. ¡Oh! que tremenda responsabilidad tendrán los que así cumplen la misión que recibieron del Hijo del Hombre!

A estos malos clérigos, á estos que nos hablan todos los días de caridad y son sin embargo lobos rapaces, nosotros les recordaremos cómo debe ser esta caridad, este amor purísimo de los cielos, para que haga de toda la humanidad una familia. «Hermanos—decía el apóstol San Pablo—la caridad es paciente, es benigna; la caridad no es envidiosa, no obra temerariamente ni precipitadamente, no se hincha de soberbia, no es ambiciosa, no busca sus propios intereses, no se irrita, no piensa mal de nadie, no se alegra de la iniquidad, se alegra de la verdad; todo lo tolera, todo lo espera, todo lo sufre.»

Estas son las palabras del apóstol de las gentes, y estas son las que no debieran olvidarse esos católicos que se

gozan en la guerra, siendo la guerra una grande iniquidad. No basta para ser católico guardar la forma del ayuno, darse cuatro golpes de pecho y asistir á los actos religiosos: es menester llevar la doctrina en el alma, es menester, valiéndonos de las palabras de Jesucristo, no limpiar sólo lo de fuera del vaso y del plato, sino lo de dentro, para que nuestro interior no esté lleno de rapiña y de maldad.

Los caracteres tienen las noticias de la guerra, especialmente la que contanto empeño se sostiene en el Norte; una que comprende las operaciones que paulatinamente se van haciendo para el ataque definitivo de las formidables posiciones de Abanto y otra que abraza numerosos detalles de las terribles y sangrientas jornadas del 25, 26 y 27 del actual.

Respecto de lo primero, debemos decir que se han colocado algunas baterías, que las avanzadas del centro se tiroteaban muy amenudo con las guerrillas carlistas y que no cesa el fuego de cañon hasta que se renueva la lucha fratricida en aquellas ásperas montañas, tintas ya en sangre española.

Con el fin de alcanzar el mejor éxito, dice un colega que el general Zava la ha logrado en pocas horas tener disponible gran número de hombres para reforzar el ejército, habiendo salido ya para el Norte fuerzas de carabineros, dos cañones de 10 centímetros, material sanitario y otros efectos de guerra.

Respecto á lo segundo vamos á exponer noticias y detalles.

Se ha dicho con insistencia, y aun el gobernador de Vizcaya lo confirma en un telegrama, de que Ollo, con referencia á personas llegadas del campamento, ha muerto en el último combate y que Radica está herido. A su vez varios periódicos han confirmado ya la triste nueva de la muerte del coronel Sr. D. Enrique Trillo, ocurrida en la batalla del día 27.

Respecto á pérdidas sufridas en el campamento, resulta que el batallón de Estella tuvo de bajas el día 27, tres jefes, ocho capitanes y 18 subalternos.

El brigadier D. Enrique Serranosufrió una caída del caballo y tuvo que regresar á Castro.

El regimiento de Saboya tuvo 300 bajas de tropa y veintiseis de oficiales; y de veintiocho jefes y oficiales que tenía el batallón de marina que hay en el ejército del Norte, quedaron cuatro en las filas, y de 600 soldados solamente 160. Los demás están muertos heridos ó contusos. El valor y heroísmo de ese batallón habia admirado hasta á los carlistas.

Un periódico hace constar la importancia que tienen los hechos de armas realizados en los últimos días, fijándose en las condiciones especiales de los individuos que, en su mayor parte, componen el ejército. Con este motivo

recuerda el colega que cuando en 1836 obtuvo el general D. Luis Fernandez de Córdova el mando en jefe del ejército del Norte reusó recibir 16.000 quintos procedentes de la de Mendizabal; y después de recibidos, protestaba de que no se le imputase haber recibido igual número de soldados, diciendo textualmente en una de sus comunicaciones al Gobierno que «los 16.000 quintos servían de diversion en un día de batalla á un solo batallón guipuzcoano.» Tan cierto es, que entonces no se contaba con el recluta como un soldado, ni se quería confiar en su concurso el éxito de las operaciones.

«Ahora puede decirse, añade el colega, que todo se ha hecho con reclutas desde que se proclamó la república: reclutas eran en su mayor parte los que se batieron en Monte-Jarra; reclutas gran parte de los que sostuvieron la sangrienta acción del 25 de Febrero, y numerosos han sido tambien los que se han batido en los reñidos combates de los días 25, 26 y 27 del corriente; el batallón de infantería de marina, que tanto se ha distinguido en los tres días especialmente en el ataque de Murrieta se componía de reclutas que por primera vez entraban en fuego. Todos los correspondientes, testigos de esas batallas convienen en afirmar que los despliegues bajo el fuego del enemigo y los avances á las posiciones, se efectuaban con la regularidad y precisión con que pudieran hacerse en un campo de maniobras: es el mayor elogio que puede hacerse de los generales, jefes, oficiales y soldados de aquel ejército.

Refiere un diario de Madrid, que según afirman personas que cree bien informadas, ya se habrían agotado las municiones de los carlistas si de Francia en estos días no les hubieran entrado nuevas remesas.

La conducta que las autoridades francesas están observando en esta ocasión, así como durante la guerra toda, es contraria, no ya á las buenas relaciones, que entre naciones vecinas y amigas deben imperar, sino hasta las más triviales reglas de buena fé y aun de decoro.

El Gobierno francés, que sabe cómo se conducen en este asunto los prefectos de la frontera, y sin embargo no intenta ponerle correctivo alguno, mientras que á la menor insinuación de M. Bisnak apercibe á los periódicos franceses y amonesta á algun prelado para que no dirijan sus tiros al emperador Guillerme, prueba que sus determinaciones no obedecen á la justicia, sino al miedo; pues mientras permite que sus mismos delegados fomenten la guerra civil que despedaza á una nación amiga, evita que aun de palabra se lastime al terrible enemigo de la Francia, tan solo porque éste, detrás de sus reclamaciones diplomáticas, tiene medio millón de bayonetas. Cuánta equidad!

Ya hacia días que se venia anunciando la disposición que publica la Gaceta. Nos referimos al decreto del ministerio de Fomento, por el que se manda que los ayuntamientos entreguen en las administraciones de Hacienda de las provincias respectivas, las

cantidades consignadas en los presupuestos municipales, para el personal y material de instruccion primaria.

He aquí el decreto:

Artículo 1.º Los ayuntamientos entregarán en las administraciones de Hacienda de las provincias respectivas las cantidades consignadas en los presupuestos municipales para el personal y material de instruccion primaria.

Art. 2.º Los jefes económicos dispondrán la distribucion de estas cantidades con la debida regularidad á los profesores de niños y niñas, pudiendo si lo creen conveniente, delegar sus facultades en los administradores subalternos.

Art. 3.º Para el exacto cumplimiento de este servicio, emplearán las medidas coactivas prevenidas para la recaudacion de contribuciones directas.

Art. 4.º Por los ministerios de Fomento y Hacienda se dictarán las disposiciones convenientes para la ejecucion del presente decreto.

De una carta que publica *La Bandera Española* de su corresponsal en el Norte, entregamos los siguientes párrafos:

«Los carlistas de aquí no se parecen en nada á los carlistas de Cataluña, del Maestrazgo y de la Mancha. Componen un ejército regular, gobernado por leyes muy severas, mandado por oficiales que, ó proceden de nuestras filas, ó han hecho méritos bastantes para igualarse á los de aquella procedencia; tienen el país por suyo, sienten pocas necesidades, y no les falta por consiguiente recursos para satisfacerlas; han aprendido mucho del arte de guerrear en los dos años últimos, cuentan con algunos individuos de nuestros cuerpos facultativos, disponen de fábricas de armas y municiones, hasta el punto de que meses pasados decia Andéchaga á un amigo suyo, que muy pronto no tendrian que recurrir al extranjero para proveerse de cartuchería; y finalmente han saboreado alguna vez la victoria y cobrándole cariño»

Cualesquiera que sean los móviles con que hace la guerra, no es conveniente menospreciar á un enemigo que ha llegado á reunir todos esos elementos, y que acaba de probar su pujanza peleando tres dias contra nuestros más ilustres generales y nuestras mejores tropas, sin que le espante el aparato de tantos cañones, ni le acobarde sus pérdidas.

Por el amor de Dios y por el de nuestra patria, que vá en derechura á su perdicion, diga V. esto en todas partes, mi querido amigo; dígalo en nuestro periódico; dígaselo á los radicales, á los constitucionales, á los republicanos viejos, aun á los alfonsinos, y cuantos tengan en alguna estima la poca ó mucha libertad que dentro de su sistema político quepa; á cuantos quieran salvarse, no del absolutismo, que jamás podrá recobrar su imperio, sino de la ruina que nos amenaza, y del deshonra en que nos pone á los ojos de todo el mundo esta guerra sin ejemplo.»

Parece que los carlistas, desesperanzados de tomar á Bilbao por la fuerza, á causa de la heroica resistencia de su guarnicion, quieren intentarlo ahora por el hambre. Con este motivo y como muestra del rigor con que piensan cumplir su propósito, han fusilado al jefe del puesto que no impidió la entrada de gran número de reses vacunas, con cuyo auxilio la resistencia se prolongará largo tiempo.

Las ilusiones que se forjan los carlistas, son en verdad deliciosas. Para rendir por hambre á una poblacion como Bilbao se necesita mas tiempo del que á primera vista parece, por dos

razones: la primera porque se halla provista de víveres y municiones, y la segunda porque no puede olvidar su gloriosa historia. Además, tomadas ya las principales posiciones, el ejército hará un supremo esfuerzo para conquistarlas todas y obligar á los absolutistas á levantar el sitio. Así lo esperamos, y así estamos seguros que sucederá.

Dice un periódico de provincias, *El Clamor Navarro*, que la junta carlista de aquella provincia, creyendo próximo el triunfo, procuraba reunir en Elizondo cuantos efectos eran necesarios para que el Pretendiente haga su entrada en Pamplona.

Si el titulado Carlos VII fuese digno de cierta consideracion y algun respeto por su arrojo y talento en conquistar la corona que nunca poseyeron su padre, sus tíos y su abuelo, nosotros callaríamos sobre sus locas ilusiones y las ridículas esperanzas de sus partidarios. Pero como, según datos autorizados de los mismos carlistas, el joven Terso no se hace notar más que por una estupididad bastante adelantada y una prudencia excesiva en los asuntos de la guerra, amén de otros vicios que no son para dichos entre personas de buena educacion, no titubamos en reirnos mucho ante el espectáculo que ofrecería Pamplona el dia en que S. M. Tersa pase sus muros entre los ecos de la alegre trompetería? Pobre Melendo,

Esto dice *El Orden*.

El corresponsal que el *Times* tiene en el cuartel general carlista afirma en una de las últimas cartas que ha enviado á dicho periódico, que D. Carlos abraza el propósito, y así lo indica á cuantos le oyen, de no reconocer ninguna clase de deudas de las contraidas por los gobiernos españoles desde que se inició el primer movimiento carlista en la presente época; es decir, desde el año 69. ¿Qué gran les proyectos, debe tener el Terso en aquella cabeza!

Según dice *La Epoca*, á quien como hace *La Bandera Española* dejamos la responsabilidad de la noticia, el señor Anrich, ministro que fué de Marina con los federales, y muy querido, según el colega, de los Sres. Pi y Figueras, se ha declarado carlista en un manifiesto publicado en Bayona, en el cual dice que sus actos en el ministerio fueron muy útiles á la causa de su rey y señor. El Sr. Anrich, añade *La Epoca*, ha sido recibido con salvas en el campamento de D. Carlos, que también le ha conferido la cartera de marina.

Muchas indignidades vamos presenciando, por desgracia; pero si es cierto lo que refiere *La Epoca*, ninguna iguala hasta ahora á la del Sr. Anrich, y difícil será hallar otra que le supere, por más que se dediquen muchos al cultivo de ese género.

Se hallan vacantes en esta provincia y deben proveerse por concurso las escuelas siguientes:

Las de niños de Valdeterres y Garlitos, dotadas con el sueldo anual de 625 pesetas, retribuciones y casa, con más el correspondiente material.

Las de niñas de Bienvenida y la Garrovilla, dotadas respectivamente con 733 pesetas 50 céntimos y 416 pesetas 75 céntimos, retribuciones y casa, á más del material.

Y las incompletas de niñas de Carrascalejo, Santa María La Nava, Cristina, Torremegia y Risco.

Se halla vacante la Secretaría del Ayuntamiento de Cordovilla. Traslado á los aspirantes.

Cabos sueltos de *El Orden*. «Enrique Rochefort se ha fugado de la Nueva Caledonia.

Este hecho prueba la imperfeccion de los procedimientos modernos.

La Inquisicion, por ejemplo, quemaba

Pues bien, no se dió el caso de que uno solo de los quemados volviese á dar guerra por el mundo.

Todo degenera: hasta los castigos.

Continúa intranquilo un diario de noticias porque se ignora el paradero de la faccion Santés.

Déjala V., hombre, ella parecerá dentro del trimestre... de contribucion.»

Han salido de Madrid para el teatro de la guerra muchos jefes y oficiales que estaban en situacion de reemplazo, y asegura un diario que van á ser destinados al Norte los generales Turón y Quesada. Aplaudimos sin reservas de ningun género cuantas determinaciones tome el Gobierno sobre enviar á las Provincias el mayor número posible de generales, jefes, oficiales y soldados, á fin de que sea decisivo este combate para las huestes absolutistas, que con creciente y feroz empuje cercan los muros de la invicta Bilbao.

Ayer llegó á esta capital el batallon de la reserva de Castellon.

Tenemos entendido que en el Juzgado de primera instancia de Mérida se esta instruyendo causa contra el limo. Sr. Obispo de esta diócesi, por haber mandado fijar en los pueblos del territorio de las órdenes militares, ciertos edictos.

Como si no fuera bastante la sequia que nos aflige y que tanto temor inspira á los agricultores, en muchos puntos de la provincia se vá presentando la langosta.

En algunos pueblos de esta provincia se está vendiendo el trigo á mas de 50 rs. fanega.

El general Loma habrá llegado ya á Madrid probablemente, con objeto de atender á la curacion de la herida que recibió el dia 27.

Háblase del general Makenna para la Capitania general de Andalucía, vacante por haber sido destinado al Norte, D. Manuel Laserna.

En el ataque del 27 el centro carlista hizo un avance sobre la division Loma con seis batallones, tres de ellos navarros, pero fueron empujados hasta detrás de sus trincheras con grandes pérdidas.

Hoy se ha recibido un parte telegráfico manifestando que hace dos dias estan suspendidas las operaciones en el Norte, sin embargo de lo cual, nuestros soldados han continuado sus trabajos de emplazamiento de baterías. Radica ha muerto. Las operaciones continuarán en breve con todo vigor.

Parece que está acordado el ascenso á mariscal de campo de D. Juan Canicero.

La herida del bizarro general Primo de Rivera aunque grave, no es tan peligrosa como se creyo en un principio.

Lo celebramos vivamente.

Según el *Diario de San Sebastian*, el Pretendiente, agradecido sin duda á los buenos servicios que á su causa ha prestado el célebre cura Santa Cruz, le ha concedido el despacho de brigadier.

Actos de esta naturaleza acreditan más y más la acertada direccion que tendrían los negocios públicos si tuviéramos la desgracia de verlos en manos del que á costa de tanta sangre pretende ser rey de España. Premiar al que olvidando sus juramentos se aleja del altar para marchar al campo de batalla, y del que, olvidando su mision, farsila y asina, son cosas que no pueden ocurrirsele más que á don Carlos.

VARIETADES.

RETRATO

DE NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO,

hecho por Publios Lentulus, siendo gobernador de Judea, en carta escrita al Senado romano en el tiempo en que la fama del Redentor empezaba á esparcirse por el Orbe.

«Hay actualmente en Judea un hombre de una virtud singular, á quien llaman Jesucristo. Los bárbaros le creen profeta, pero sus sectarios le adoran como descendiente de los dioses inmortales. Resucita á los muertos y cura á los enfermos por medio de la palabra ó del tacto; es bien formado y de elevada estatura; su aspecto es venerable y dulce; sus cabellos son de un color indefinible, cayendo en rizos hasta mas abajo de las orejas y esparciéndose con gracia sobre los hombros, estando divididos en la parte superior de la cabeza como los llevan los nazarenos.

Su frente es alta y despejada y sus mejillas sólo tienen un sonrosado agradable; su nariz y su boca están formadas con una regularidad admirable; su barba espesa y de un color semejante al pelo, tiene dos pulgadas de larga, y dividiéndose por la mitad, forma la figura de una horquilla.

Sus ojos son brillantes, claros y serenos. Censura con majestad, exhorta con dulzura; cuando habla ó cuando se mueve lo hace con elegancia y gravedad.

Nunca se le ha visto reir, pero se le ha visto llorar con frecuencia. Es muy templado, modesto y juicioso.

Es un hombre, en fin, que por su excelente belleza y por sus perfecciones divinas supera á los hijos de los hombres.»

SENTENCIA DICTADA

CONTRA NUESTRO SEÑOR JESUCRISTO.

«El año XIX de Tiberio César, emperador romano de todo el mundo, monarca invencible en la Olimpiada CXXI y en la Eliada XXIV, y de la creacion del mundo, según el número y compartimiento de los hebreos, cuatro veces mil ciento ochenta y siete y de la progenie del romano imperio del año LXXXIII y de la liberacion de la servidumbre de Babilonia año MDVII: siendo gobernador

de la Judea Quinto Servio, so el regimiento y gobierno de la ciudad de Hierusalén, presidente gratisimo, Poncio Pilato; regente de la Baja Galilea, Herodes Antipa; pontífice del sumo sacerdocio, Caibhas; Alis Almael, magni de templo; Roban Anchabel, Franchino Centaurio, cónsules romanos, y de la ciudad de Hierusalén Quinto Cornelio Sublima y Sexto Pompelio Bruto; en el mes de Marzo, el día 25 de él, yo Poncio Pilato, aquí presidente del imperio romano, dentro del palacio del archi-residencia juzgo, con dño y sentencio á muerte á Jesús, llamado de la plebe Cristo Nazareno, y de patria galileo, hombre sedicioso de la ley moisaica, contrario al grande emperador Tiberio César. Determino y pronancio por esta que su muerte sea en cruz, fijado con clavos á usanza de reos, porque aquí congregando y juntando muchos hombres ricos y pobres, no ha cesado de remover tumultos por toda la Judea, haciéndose hijo de Dios rey de Israel, con amenazarles la ruina de Hierusalén y del sacro templo, negando el tributo á César habiendo tenido aún atrevimiento de entrar con ramos y triunfo, y con parte de la plebe dentro de la ciudad de Hierusalén y en el sacro templo. Y mando que se le lleve por la ciudad de Hierusalén á Jesucristo ligado y azotado, y que sea vestido de púrpura, y coronado de algunas espinas, con la seña cruz en los hombros, para que sea ejemplo de todos los malhechores; y con él quierro sean llevados dos ladrones homicidas, y saldrán por la puerta Yargada, ahora Antoniana, y que se lleve á Jesús al público monte de Justicia, llamado Calvario, donde él, crucificado y muerto, quede el cuerpo en la cruz como espectáculo á todos los malos, y que sobre la cruz seapuesto el título en tres lenguas: hebrea, griega y latina (*Jesús Nazarenus Rex Judeorum*).

«Mando asimismo que ninguno de cualquier estado ó cualidad se atreva temerariamente á impedir la tal justicia por mí mandada, administrada y ejecutada con todo rigor, segun los decretos y leyes romanas y hebreas, so pena de rebelion al imperio romano.— Testigos de la nuestra sentencia.—Por las doce tribus de Israel; Rabbain Damiel, Rabbain Joannim, Bonicar, Barbam, Labi, Petculani.—Por los fariseos: Bulia, Simeon, Ronob, Rabbani, Mondaani, Boncurfosis.—Por los hebreos: Nitamberta.—Por el imperio y presidente de Roma: Lucio Sextilo, Amassio Chilio.»

Este notable documento, del que existe copia en el archivo de la Real Academia de la Historia, fué hallado escrito en pergamino en 1580, en la ciudad de Aquila, en el reino de Nápoles.

ODA.

A LA MUERTE DE JESUS.

¡X eres tú el que velando
La excelsa Magestad en nube ardiente,
Fulminaste en Siná? y el impio bando,
Que eleva contra ti la osada frente,
¿Es el que oyó medroso
De tu rayo el estruendo fragoroso?
Mas ora abandonado
¡Ay! ponles sobre el Gólgotha, y al Cielo
Alzas, gimiendo, el rostro lastimado:
Cubre tus bellos ojos mortal velo,
Y su luz extinguida,
En amargo suspiro das la vida.
Así el amor lo ordena;
Amor, mas poderoso que la muerte:
Por él de la maldad sufre la pena
El Dios de las virtudes; y leon fuerte,
Se ofrece al golpe fiero
Bajo el vellon de cándido cordero.

¡Oh víctima preciosa
Ante siglos de siglos degollada!
Aun no ahuyentó la noche pavorosa
Por vez primera el alba nacarada,
Y hostia del amor tierno
Moriste en los decretos del Eterno.

¡Ay, quién podrá mirarte,
Oh paz, oh gloria del culpado mundo!
¿Qué pecho empedernido no se parte
Al golpe acerbo del dolor profundo,
Viendo que en la delicia
Del gran Jehová descarga su justicia?
¿Quién abrió los raudales
De esas sangrientas llagas, amor mio?
¿Quién abrió tus mejillas celestiales
De horror y palidez? ¿Cuál brazo impio
A tu frente divina

Ciñó corona de punzante espin?
Cesad, cesad, erugles:
Al santo perdonad, maera el malvado:
Si sois de un justo Dios ministros fieles,
Caiga la dura pena en el culpado:
Si la impiedad os guía
Y en la sangre os cebais, verted la mia.
Mas ¡ay! que eres tú solo
La víctima de paz que el hombre espera,
Si del Oriente al escondido polo
Un mar de sangre criminal corriera,
Ante Dios irritado
No expiación, fuera pena del pecado.

Que no, cuando del cielo
Su cólera en diluvios descendía,
Y á la maldad, que do minaba el suelo,
Y á las malvadas gentes envolvía,
De la diestra potente
Depuso Sabaoti su espada ardiente.
Venció la excelsa cambre
De los montes el agua vengadora:
El sol, amortecida la alba lumbre
Que el firmamento rápido colora,
Por la esfera sombría
Cual pálido cadáver discurría.

Y no el ceño indignado
De su semblante descogió el Eterno;
Mas ya, Dios de venganza, tu hijo amado
Domador de la muerte y del averno,
Tu cólera infinita
Extinguir en su sangre solicita.
Oyes, oyes cual clama:
Padre de amor ¿por qué me abandonaste?
Señor, extingue la funesta llama
Que en tu furor al mundo derramaste:
De la acerba venganza
Que sufre el justo naxza la esperanza.

¿No veis cómo se apaga
El rayo entre las manos del Potente?
Ya de la muerte la tiniebla vaga
Por el semblante de Jesus doliente:
Y su triste gemido
Oye el Dios de las iras complacido.
Ven, ángel de la muerte:
Esgrime, esgrime la fulminea espada,
Y el último suspiro del Dios fuerte,
Que la humana maldad deja expiada,
Suba al solio sagrado,
Do vuelva en padre tierno al indignado.

Rasga tu seno, oh tierra:
Rompe, oh templo, tu velo. Moribundo
Yace el Criador, mas la maldad aterra,
Y un grito de furor lanza el profundo:
Muere..... gemid, humanos:
Todos en él pusisteis vuestras manos.

ALBERTO LISTA.

GACETILLAS.

Con el mismo ó mejor éxito que tuvo en la noche del 27, se repitió el Domingo último el concierto á beneficio de los heridos del ejército.
Las mismas señoras y señoritas cantaron el *Stabat Mater*, en la forma en que ya dimos cuenta á nuestros lectores, y fueron objeto de merecidos aplausos. La Junta directiva del Casino obsequió á todas espléndidamente con coronas, palomas y flores.
La señora Sarró de Martínez, con una fiatura y una oportunidad dignas de elogio,

obsequió á nuestro amigo el Sr. Jimenez con una elegante corona de laurel. Esta distincion hecha al Sr. Jimenez le honra mucho y honra tambien á quien de una manera delicada sabe recompensar al mérito.

Tenemos mucho gusto en consignar aquí que por un olvido involuntario no hicimos mencion en la revista última del Sr. D. Gonzalo Liñan, que ha contribuido como el que más al bien resultado del concierto.

Nuestro deber de cronistas nos obliga á decir tambien que en el intermedio de la primera á la segunda parte, se repartieron algunos ejemplares de unas bonitas décimas dedicadas á las señoras y señoritas que tomaron parte en el concierto y que nuestro querido compañero el Sr. Barriga y Soto escribió por invitacion de dicha Junta directiva.

Razones fáciles de comprender nos vedan manifestar el juicio que oimos emitir á muchas personas acerca de la composicion del señor Barriga; limitándonos por tanto á dar aquí cabida, en la seguridad de que han de agradecernoslo nuestros lectores, á este trabajo literario, en que no sabemos qué agrada más, si la belleza del pensamiento ó la belleza de la forma.

Sufre España; en su quebranto,

con queja desgarradora,
pide que unamos ahora
á su llanto nuestro llanto:
Cuando la guerra el espanto
difunde en el patrio suelo,
no haya corazon de hielo
que no sienta, que no lllore,
que para España no implore
una mirada del cielo.

Vosotras, en cuyo nombre
se cifra toda ventura,
haced con vuestra dulzura
que el hombre no mate al hombre:
No mas el mundo se asombre
ante ese crimen que aterra,
haced que abraza á la tierra
ese amor que el cielo envía;
hacedlo, y será este día
el último de la guerra.

Brilla en vuestra faz hermosa

la luz de este pensamiento,
al invocar vuestro acen to
á la Madre dolorosa:
Invocacion religiosa
en que el amor está fijo;
por ella, cuando prolijo
dolor el pecho taladre
pensará el hijo en la Madre,
la triste madre en el Hijo.

Vuestro sentimiento alcanza
á ver en tanta amargura,
cómo en el dolor fulgura
una divina esperanza?
Y cuando el tormento avanza
buscáis con noble ansiedad
amparo en la caridad,
de amor celeste armonía
que ha de estrechar algun día
á toda la humanidad.

Por eso la inspiracion,
en medio de los dolores,
hace que broten las flores
de mi triste corazon:
No son ellas la ovacion
que merece vuestro anhelo:
la que remonta su vuelo
y, con afecto profundo,
busca un bien que no es del mundo,
merece flores del cielo.

El periódico para todos que publica el conocido editor Don Jesús Gracia, adquiere cada dia mas popularidad y fama

por las amenas novelas que inserta en sus columnas, debidas á las plumas de nuestros mas populares literatos, y los brillantes grabados intercalados en su texto.

El núm. 12, que es el último publicado, contiene el *Sumario* siguiente:

Texto.—El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.—Las pequeñas miserias de la vida, por don Joaquin de Artila.—Honor de esposa y corazon de madre, novela por don Ramon Ortega y Frias.—La alcaldesa de Zaratán, por don Pedro Escamilla.—La criada de servir, por don M. Delgado.—El puñal de oro, novela por Torcuato Tarrago.—La burgalesa, por don Eduardo de Palacio.—Causas célebres.—Sección de actualidades: Revista de la semana, por D. Torcuato Tarrago.—Miscelánea.

GRABADOS.—El rey del puñal.—La alcaldesa de Zaratán (*dos grabados*)—La burgalesa.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscribe en todas las librerías ó bien dirigiéndose con el importe de los números que deseen recibir, en carta á su editor D. Jesús Gracia, Encomienda, 19, principal, Madrid.

Aumenta el interés de la revista ilustrada *El Bazar*. Hé aquí el sumario del texto y los grabados del núm. 5.º:

Texto.—La crucifixion de Jesucristo, por Carbonero y Sol.—Esplicacion de los grabados.—CELEBRACIONES CONTEMPORANEAS Fernandez y Gonzalez.—*La Fé del amor*, novela de Fernandez y Gonzalez.—*Deudas del corazon*, episodio de la guerra civil, por S. Goicoechea.—La niña pobre, por José Cronelles.—La comedia de la vida, por Juan de Luz.—Los teatros, por Viñas y Deza.

GRABADOS. De *La Fé del amor*.—Un día de viento en el Ampurdán.—Retrato de Fernandez y Gonzalez.—La semana Santa, alegoría.—El cumplimiento de Iglesia en un pueblo de Castilla.—La cuestion del Jueves Santo en los templos de Madrid.—Modelos de un abanico de pluma

El otro día me llamó la atencion un *cadete* de carga (alias mozo de cordel) que gastaba una caja de fósforos buscando afanosamente un objeto perdido en la oscuridad de un portal.

Le pregunté al entrar:

—¿Qué busca Vd?

—Un fósforo que se me ha caido.

—¿Y para buscar un fósforo gasta usted una caja.

—Es que hay que hacer *economías*.

Un amigo nuestro nos escribe de Madrid, que en una de las últimas funciones dadas en el teatro de la Alhambra fué leida la oda «Al pueblo», de nuestro compañero el Sr. Barriga, que ya conocen los suscritores de LA CRÓNICA.

El público aplaudió calurosamente la oda y llamó á su autor al palco escénico, por lo cual el actor que habia dado lectura de ella, tuvo que manifestar que el Sr. Barriga no se encontraba en Madrid.

Ungüento y Píldoras Holloway.—Téngase el remedio á la mano.—A todo hombre de corazon inspiran simpatía los padecimientos pero de cuanto mayor valor sería su compasion si le fuese posible proporcionar al afligido los medios de mitigar sus penas! Pues bien, estos desconocidos medios existen en la forma de los nobles remedios del Profesor Holloway, los cuales penetran hasta el asiento de toda dolencia, sea interna sea externa su situacion, y la estirpan si ello es posible. Cada caja ó bote de estos medicamentos vá envuelto en instrucciones impresas relativamente al modo de emplearlos. La fama de las Píldoras y el Ungüento Holloway no es exclusivamente europea sino que se extiende al globo entero.

ARRIENDO.

La señora viuda de D. Manuel Molano desea arrendar todas las dehesas de este término y del de Olivenza. La persona que desee disfrutarlas, puede pasar á su casa calle del Granada número 44, Badajoz.

ARRIENDO.

El día 4 de Abril, de once á doce de su mañana, por el Procurador D. Juan Lozano Pina, calle de la Trinidad núm. 8, se arrienda en subasta privada, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto, la dehesa de la Mata y suerte de los Pobres, término de Barcarrota.

Imp. de la Sra. Viuda de Arteaga.

PILDORAS HOLLOWAY



Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

UNGUENTO HOLLOWAY

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Ungüento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford-street, Londres.

No. 4.

NUEVA OFICINA DE FARMACIA, DROGUERIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE **DON RAMIRO ESTEVEZ VERDEJO.**

SUCURSAL DE **MORENO MIQUEL**

DE MADRID,

Calle de San Juan núm. 37.—BADAJOZ.

Este establecimiento cuenta hoy con un abundante surtido en drogas, productos químicos, especialidades farmacéuticas y artículos de ortopedia y que á continuación pongo una pequeña lista de los mas usados.

EN ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.

Rob Boiveau Laffeteur legitimo.—Depurativo por excelencia y recomendado en todas las afecciones que tienen su origen en los vicios de la sangre.

Pildoras de Dehaut.—Purgante suave y eficaz y sumamente económico.

Pildoras Bland.—Blanca Vaginal para el Hogg contra las opilaciones y desarreglos menstruales y usadas con muy buen éxito como tónicas y reconstituyentes.

Pierro reducido por el Hidrógeno.

Productos químicos de todas clases á precios económicos.—Pinturas, pinceles, brochas, palos liadores y tintes.

Barnices Alcohol superior de 40º grado á 3 1/2 el cuartillo, y arraba 90 rs.

Único depósito del Blanco cera, Matilde Díez.

Vinagres de tocador. Tintes para el pelo los mejores conocidos hasta el día.

Agua de colonia superior, doble y triple.

Bragueros de todas clases.—Labativas é irrigadores, sonda y cánulas de goma.

Suspensorios.—Hilas formes é informes.

Y toda clase de productos que tengan relacion con la Farmacia y Drogueria.

Grandes descuentos en los pedidos al por mayor, y éstos se sirven todo lo pronto y exacto como pueda hacerlo cualquiera casa extranjera ó de la Península.

Calle de San Juan, número 37. Badajoz. Depósito en Olivenza Sr. Daza.

PASTA Y JARABE DE BERTHE

A LA CODEINA.

Pocos medicamentos poseen propiedades tan eficaces, ninguno calma con mas seguridad la tos rebelde de la gripe, del catarro, de la coqueluche, de la bronquitis, de la tris y demás irritaciones del pecho.

Esta Pasta, como prueba de sus propiedades eminentes el Jarabe de Codeína ha obtenido el raro honor de ser designado como uno de los medicamentos oficiales del Imperio francés.

Desconfiar de las falsificaciones y exigir esta firma.

Deposito general casa Berthe, 21, rue des Ecoles, y farmacia central de Francia, 7, rue de Jony, en Paris. En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, 31, calle del Sordo, en provincias sus depositarios.

En Badajoz D. J. Jimenez y Estévez y Verdejo.

JARABE PASTILLAS DE BLAYN

Estos medicamentos, de un gusto agradable, adoptados con gran éxito desde hace 20 años por los mejores médicos de Paris, curan los resfriados, grippa, tos, coqueluche, males de garganta, catarro pulmonar, irritaciones de pecho, de las vías urinarias y de la vesiga. Vendense á 1, 50, 2, 3 y 4 fr. casa BLAYN, farmacéutico en Paris, 7, Marché Saint Honoré. Depósito general en Madrid J. Sinox.

CAFES Y TES SUPERIORES.

COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacían falta en esta capital.

Son cinco las clases de Café que se encuentran siempre recién tostadas á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetes de 4 y 8 onzas, forrados de estaño para su mejor conservación. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. libra.—Los Tés negros, verdes y mezclados, forman un surtido de treinta clases, desde 20 rs. hasta 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y 20.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez Compañía, calle de San Juan núm. 12.

Estos Cafés ofrecen al consumidor una grande y positiva economía en el gusto, por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafés en verde que se emplean y del método especial y tostado que fué importado á España por la Compañía.

Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones, lo que es por cierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como de la invariabilidad de las clases, condición esencialísima para la satisfacción del consumidor.

A los que nunca han probado los Tés y Cafés de la Compañía Colonial, se les invita á que los comparen con otros cualesquiera que sean, y por el resultado verán si merecen estos productos la marcada preferencia que se les concede hace catorce años. Hasta ahora los mismos consumidores los han ponderado altamente.

INTERESANTE.

CURACION DE LAS ENFERMEDADES DE LA VISTA CON EQUIDAD Y SIN PELIGRO.

Con la acreditada pomada anti-oftálmica de M. Gil, producto de muchos desvelos y concienzuda práctica, se curan con prontitud las úlceras gangrenosas, nubes ó paños que obstruyen y aclaran las vistas débiles y cansadas, procedan de la causa que quieran aunque sea á personas de avanzada edad.

Los orzuelos que tanto incomodan, se suelen curar á la primera vez que se aplica la pomada exteriormente, y lo más tardar á la tercera; remediando otras muchas enfermedades que se habian resistido á los específicos de mas nombre.

También hace desaparecer de la cara y cabeza los granos ó erupciones, herpes, cino etc. de del jarroostro limpio y hermoso, así es que las señoritas elegantes están surtidas de tan útil específico, cuyo agradable aromas.

Las cartas de pláceme que recibe con profusion el autor, ya de facultativos, ya de particulares, le honran y prueban á la vez incontestablemente la eficacia sorprendente de este específico poco conocido.

Tengase presente que á cada tarro acompaña un directorio y una carta talonaria para evitar falsificaciones.

Un tarro cuesta 16 rs. sin aumento. Depósito único en Badajoz farmacia de D. Félix Trigo y Sanchez, calle de S. Juan número 41.

GRADUACION SIN TRASLACION.

Los señores profesores en artes, letras,

ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse, al título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada á Medicus, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien le dará gratuitamente todas las noticias sobligándose además á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.



En Badajoz, J. Gimenez Estevez Verdejo

FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO

DE

DON RICARDO CAMACHO Y ALGABA.

PLAZA DE SAN JUAN BADAJOZ.

Aceite de hígado de bacalao, oscuro, claro y ferruginoso de GERARD.

Rob-Graves.

Rob-Boiveau Laffeteur.

Rob-Gren y de Fumaría.

Esencia de Zarza de Bristol botella.

Idem de esta casa.

Idem de Honduras.

Jarabe de rabano yodado francés y español.

Verdadera Glicerina Yodo-Ferruginosa como sustitutivo del aceite de hígado de grato sabor.

Limonada purgante de citrato Magnesia.

Pildoras digestivo Laxantes de Botus, hoy gozan gran reputación por su pronto efecto y ninguna incomodidad preferibles á todos los purgantes.

Pildoras Dehaut.

Idem Morison.

Idem de Holloway.

Idem Garcia.

Idem Monserrat.

Polvos del Sr. Fabá.

Magnesia calcinada y doble de Borrell, Henry y Camacho.

Balsamo de opodeldoc de Steers's Química.

Idem clorofornizado.

Papel Fayard Blayn.

Idem Mustaza Rigoyol.

Idem Mustaza Fortuny.

Pildoras al balsamo.

Jarabe de plantas marinas.

Idem del Doctor Jimenez.

Idem de Churchill.

Idem de quina ferruginosa de Grimault.

Idem de esta casa.

Idem vegetal Labeionye.

Pastillas de Jimenez.

Idem Doctor Andreu.

Idem de Belmet

De Garcia.

De Borrell, savia de pino marítimo, jara-

Depositarios.—Madrid, Ulzurrun.—Córdoba, Sr. Dávila.—Castuera, Sr. Camacho.—Cor-

nada, Sr. Cáceres.—Torre de Miguel Sesmero, Sr. Valverde, etc. etc.

Siendo Depositarios únicos en esta capital de muchos de los específicos indicados